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 Bilan et perspective du Conseil Départemental de la Vie 

Lycéenne 

 du mercredi 14 février 2018 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 4 

Préambule 
 

 

Élève à la cité scolaire Léo Ferré de Gourdon 46300 et Vice-président du Conseil de La Vie 

Lycéenne de mon lycée. J’ai été à l’initiative d’un projet novateur en France : La création 

d’un Conseil Départemental de la Vie Lycéenne. 

J’ai organisé avec le Conseil de la Vie Lycéenne et la direction de mon lycée, cette première 

rencontre qui a eu lieu le mercredi 14 février 2018. 

Vous allez pouvoir à l’aide de ce dossier prendre connaissance du projet, du travail, des 

échanges, et du bilan de ce premier Conseil Départemental de la Vie Lycéenne. 

 

Bonne Lecture, 

Nicolas Bettini 
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L’objectif de la rencontre 

 

La rencontre a pour but que les différents membres des Conseil de la Vie Lycéenne puissent 

tout d’abord se rencontrer et se présenter. 

Le premier objectif est de créer des échanges sur les projets menés par chaque 

établissement. 

Mais l’objectif majeur de la rencontre est de créer un projet et des réseaux départementaux 

des Conseils de la Vie Lycéenne. En créant différentes commissions nous pouvons ainsi 

mieux former les membres des Conseils de la Vie Lycéenne sur l’engagement, le rôle des élu-

e-s au Conseil d’Administration, l’organisation d’évènements, la création de clubs, la 

demande de fonds et de financement. Mais aussi traiter des sujets comme le climat scolaire, 

l’égalité, le développement durable, le bien-être des élèves, leur sécurité, etc. 

Il s’agit de mettre à profit les leviers et les outils de chaque établissement au service de tous 

et notamment de travailler plus particulièrement avec ceux qui rencontrent des freins dans 

certains domaines cité ci-dessus. 

Il serait même envisageable de proposer ce projet aux autres départements de la France. 
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Les besoins matériels de ce Conseil Départemental de la Vie 
Lycéenne 

 

Il faut tout d’abord prévoir un lieu d’accueil. Le mieux serait que chaque rencontre se fasse 

dans un lycée différent du département à chaque fois. Cela permettrait que les membres des 

Conseils de la Vie Lycéenne des autres lycées prennent conscience des autres infrastructures 

scolaires du département. 

Concernant les besoins matériels même de l’organisation, il est judicieux d’avoir : 

 

-Une grande salle pouvant accueillir tous les membres des Conseil de la Vie Lycéenne 

-La disposition en carré de tables et de chaises 

-Un ordinateur 

-Un vidéo projecteur 

-Une imprimante 

-Une sonorisation avec un minimum de deux micros sans fils 

-Un plateau de courtoisie 

-Des badges pour chaque participant 

 

La majorité des lycées dispose déjà des infrastructures nécessaires à la réalisation de ce 

Conseil Départemental de la Vie Lycéenne. Il engendre donc peu de coûts financiers. 
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Les dates et les conditions du Conseil Départemental de la Vie 
Lycéenne 

 

Une ou plusieurs dates restent à définir pour ces rencontres, le mieux est un minimum de 

deux dates : une en début d’année scolaire pour mettre en place les projets et une en fin 

d’année scolaire pour faire les bilans de ces projets. 

 

Concernant la venue des membres participant-e-s, il est organisé par leurs établissements 

d’origine. 

 

En ce qui concerne les repas, une convention entre les lycées est prise en compte pour que 

les élèves et les référents puissent manger au sein de l’établissement d’accueil. 

 

En respectant la charte des élu-e-s lycéens de l’académie de Toulouse, l’absence en cours 

des élèves est excusée et non mentionnée sur le bulletin de notes puisqu’il s’agit d’une 

rencontre officielle. 
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Les acteur-trice-s de la rencontre 

 

Les participant-e-s de cette rencontre sont les élèves élu-e-s des différents Conseils de la Vie 

Lycéenne et les référent-e-s vie lycéenne de chaque lycée du département. 

D’autres acteurs locaux ou régionaux peuvent intervenir : 

-Président-e de la Région 

-Président-e du Département 

-L’Inspecteur-trice d’Académie 

-L’Inspecteur-trice à la Vie Scolaire 

-Les Député-e-s 

-Les Maire-aisse-s 

-Des Proviseur-e-s 

-Des Conseiller-ère-s Principal-e-s d’Éducation 

-Des Professeur-e-s 

-Des Assistant-e-s sociaux-ales 

-Des Infirmier-e-s 

-Sapeur-pompier 

-Gendarmerie 

-CIDFF 

-Planning familial 

-Cimade 

-Croix rouge 

- … 
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Programme type de la rencontre 

 

 

7h55/8h10 Accueil des participants 

8h10/8h20 Mot d’accueil du (de la) Proviseur-e 

8h20/8h35 Présentation du projet 

8h35/9h50 Tour de table 

9h50/10h05 Collation 

10h05/11h45 Présentation des projets individuels 

11h45/12h55 Repas collectif 

12h55/14h50 Débats sur le projet collectif et définition des commissions 

14h50/15h05 Collation 

15h05/17h30 Atelier de travail par commission 

17h30/18h00 Retours et Bilan 

18h00 Fin de la journée 
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Bilan et perspectives du Conseil 
Départemental de la Vie Lycéenne 

du mercredi 14 février 2018 
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Lettre d’invitation de M.PAPILLON 
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Accueil des participant-e-s 

 

Lors de cette première réunion, nous avons reçu les membres et les référent-e-s des Conseils 

de la Vie Lycéenne des cinq lycées du département, ce qui représentait cinquante 

personnes. Nous avons aussi eu la présence de M. Lom, Délégué Académique à la Vie 

Lycéenne de l’Académie de Toulouse. Martin Descorps, élu au Conseil Académique à la Vie 

Lycéenne faisait parti des membres présents. 

Tous les lycées du département ont donc été représentés. 

L’accueil des participant-e-s a été réalisé côté loge, un badge individuel leur a été remis pour 

faciliter leur identification et donc les dialogues avec les autres participant-e-s. 

Une collation attendait les participant-e-s, celle-ci a permis de briser la glace entre les élèves 

en détendant l’atmosphère et en lançant des premiers échanges. 

Une fois la collation terminée, les représentant-e-s se sont installé-e-s en salle polyvalente, 

M. Gasnault le Proviseur de la Cité Scolaire Léo Ferré à introduit l’après-midi, M. Lom,   

Délégué Académique à la Vie Lycéenne de l’Académie de Toulouse a prit la parole pour 

souligner et encourager cette initiative et parler du rôle que le Conseil Académique de la Vie 

lycéenne pouvait jouer pour les Conseils de la Vie Lycéenne. Martin Descorps a ensuite dit 

un mot sur son rôle de représentant académique. J’ai enfin fait un discours en expliquant 

pourquoi un Conseil Départemental de la Vie Lycéenne. Le voici ci-joint : 
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DISCOURS 

 

Gourdon, le 14 février 2018 

 

 

Premier Conseil Départemental de la Vie Lycéenne du Lot (CDVL) 

 

Monsieur le Directeur des Services de l’Education National, 

Monsieur Délégué Académique à la Vie Lycéenne, 

Monsieur le Proviseur de la cité scolaire, 

Mesdames messieurs les proviseurs, CPE, et Professeur 

Chers Camarades élu-e-s au CVL, 

Mesdames messieurs ; 

 

 

Je voulais  tout d'abord vous remercier de votre présence malgré les quelques intempéries de ces derniers 
temps, l’horaire de cette rencontre (merci d’avoir pris de votre temps personnel) et le coût financier des 
transports que cela a pu engendrer pour vos établissements. 
Alors il est vrai que notre cher et beau département rural du lot est en train de se faire équiper de la fibre,  
mais bon il me paraissait tout de même nécessaire et primordial de se rencontrer humainement plutôt que 
virtuellement. 
Cette rencontre est un peu particulière, car il s’agit de la première au niveau national, il faut savoir 
qu’aucun CDVL n’a été crée dans toute la France jusqu’à aujourd’hui. Nous sommes donc les précurseurs 
cet évènement qui pour moi est de grande importance. 
 
Mais pourquoi un CDVL et dans quel but ?! 
Il s’agit d’une part d’un constat personnel, je me suis effectivement rendu compte que nous ne connaissions 
peu ou pas nos représentant-e-s au niveau Académique et encore moins au niveau National ce qui est 
extrêmement dommageable.  
 
 
Partant de ce point,  je me suis dit qu’il y a d’autres CVL  dans le département et nous ne nous connaissions 
même pas. Je me suis donc dit qu’il serait tout de même plus intéressant de vous rencontrer vous mes 
camarades élu-e-s avant certainement de rencontrer nos représentant-e-s Académiques et Nationaux. 
 
Quel but à atteindre pour notre CDVL ?! 
Nous sommes les représentant-e-s de tous les élèves de nos lycées. Nous nous devons donc de les 
représenter au mieux et  dans tous les domaines. Mais on constate que certains lycées sont plus en 
difficulté que d’autres pour être efficace dans certains de ces domaines.  
 

Ce CDVL va donc nous servir de « Comité d’aide ». Nous allons travailler ensemble pour être efficace dans 
tous les domaines pour représenter au mieux les élèves qui nous ont élus et nous font confiance.  
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Il serait même envisageable que l’année prochaine un autre Lycée du département organise le deuxième 
CDVL 46 et que l’année d’après se soit encore un autre lycée du département qui l’organise.  

Je tiens à manifester ma plus grande reconnaissance à M. Gasnault Proviseur de la cité scolaire et à Mme 
Heddache et Mme Ourgant CPE du lycée et Elie Martin élève ici présent, qui ont été très sensibles à mon 
projet et qui n'ont pas ménagé leurs efforts pour m’aider à le mener à bien. 

 

Mais aussi aux personnes y ayant participé directement ou indirectement et surtout à vous, car sans eux et 
sans vous rien n'aurait été possible. 

 

Nous pouvons enfin envisager de créer ensemble une collaboration pour améliorer la vie lycéenne du Lot. 

 

Encore une fois, je vous remercie toute et tous pour votre présence à nos côtés. 

 

Merci à tous. 
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Travail de l’après-midi 

 

Nous avons donc continué avec un tour de table ou chaque personne s’est présentée. Nous 

avons ensuite demandé à chaque CVL de présenter ses actions. 

Voici la synthèse de chaque établissement ci-joint : 

 

Lycée Gaston Monnerville (Cahors 4600) : 

Différents axes : 

-Evènements festifs 

-Actions solidaires 

-Action de sensibilisation 

-Vie de l’établissement 

 

Lycée Général, Technologique et Professionnel Clément Marot (Cahors 4600) : 

Différents axes : 

-Deux Conseil de la Vie Lycéenne 

-Action de formation 

-Evènements festifs 

-Actions solidaires 

-Action de sensibilisation 

-Travail sur les clubs 

-Culture associative et artistique 

-Vie de l’établissement 

-Moyens de communication  

-Travail intensif avec la Maison Des Lycéen-ne-s 
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Lycée Professionnel Hôtelier Quercy-Périgord (Souillac 46200) : 

Différents axes : 

-Evènements festifs 

-Actions solidaires 

-Action de sensibilisation 

-Partenariat avec la municipalité 

-Travail intensif avec la Maison Des Lycéen-ne-s 

 

Lycée Polyvalent et des Métiers Louis Vicat (Souillac 46200) : 

Différents axes : 

-Evènements festifs 

-Actions solidaires 

-Action de sensibilisation 

-Action d’intégration 

-Travail artistique 

 

Lycée Général Jean Lurçat (Saint-Céré 46400) : 

Différents axes : 

-Evènements festifs 

-Actions solidaires 

-Action de sensibilisation 

-Travail sur les clubs 
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Lycée Champollion (Figeac 46100) : 

Différents axes : 

-Deux Conseil de la Vie Lycéenne 

-Action de formation 

-Evènements festifs 

-Actions solidaires 

-Action de sensibilisation 

-Travail sur les clubs 

-Culture associative et artistique 

-Vie de l’établissement 

-Partenariat Service Civique 

-Travail intensif avec la Maison Des Lycéen-ne-s 

 

Lycée polyvalent Léo Ferré (Gourdon 46300) : 

Différents axes : 

-Evènements festifs 

-Actions solidaires 

-Action de sensibilisation 

-Culture associative et artistique 

-Vie de l’établissement 

-Travail intensif avec la Maison Des Lycéen-ne-s 
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Les commissions 

 

L’après midi, c’est poursuit par un travail de petits groupes sur différentes commissions : vie 

lycéenne et rôle des élus au Conseil d’Administration, organisation d’évènement, clubs, 

demande de fond et financement. Voici ci-joint la synthèse du travail de chaque 

commission : 

 

Commission 1 : Rôle des élu-e-s au Conseil d’Administration 

 

Les élu-e-s représentent les élèves, ils participent donc aux décisions de l’établissement, ils 

peuvent ainsi participer à l’administration du lycée en votant le budget, la répartition de la 

dotation globale horaire. Mais aussi en présentant leurs projets devant les membres de 

l’établissement. 

Tout de même, les élèves ne se sentent pas toujours entendu-e-s lors de Conseil 

d’Administration et soulignent le manque de formation. 

Ainsi, il faudrait mettre en place des formations pour qu’ils développent les compétences 

nécessaires et faire une sensibilisation des adultes pour qu’ils prennent conscience du rôle 

des élèves lors des réunions de Conseil d’Administration. 

Les freins seraient de trouver les formateurs et le temps pour former les élèves, même si 

réglementairement cela est prévu. 
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Commission 2 : Organisation d’évènements 

 

On parle essentiellement de communication pour faire passer les informations aux élèves en 

effet la commission à évoqué plusieurs problématiques : 

 

 Haut-parleurs à la place des sonneries, ceux-ci permettent d’avoir des sonneries plus 

agréables et de faire diffuser des informations et de la musique hors heures de cours. 

Le coût financier est par contre là très important pour cette installation. 

 

 Les fonds d’écran des ordinateurs peuvent être modifiés pour faire passer des 

informations, car tous les élèves se connectent sur leur session au moins une fois par 

jour. Il s’agit d’une solution efficace et non-coûteuse. 

 

 Les réseaux sociaux sont aussi un moyen de communication, beaucoup de Conseils 

de la Vie lycéenne ont d’ailleurs une page propre à  leur lycée. Il s’agit d’un moyen de 

communication efficace et gratuit, il faut juste prendre le temps de faire vivre les 

différentes pages. 

 

 Concernant l’organisation, il faut sensibiliser les élèves à la nécessité de s’invertir 

dans les différents évènements. 

 

 Enfin, pour ce qu’il en est des dates, il faut trouver un créneau ou tout le lycée est 

présent (ce qui est difficile quand le lycée comprend des filières générales, 

technologiques et professionnelles.) 
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Commission 3 : Les clubs 

 

On remarque un problème de plage horaire, beaucoup de lycée font du 8h-17h contre du 

8h-18h pour d’autres, il faut donc trouver un créneau, ce qui est difficile vu les emplois du 

temps chargés, la question du mercredi après-midi s’est posée, mais il n’y a pas de transport 

scolaire. De plus, il faut trouver des salles disponibles et pour certains clubs, il faut trouver 

aussi un financement et cela nécessite un bon partenariat avec la Maison Des Lycéen-ne-s 

Différents clubs existent dans certains établissements comme : 

 Du paintball 

 Du sport (musculation et boxe Thaï) 

 De l’artistique (théâtre tri langue, chorale, dessin) 
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Commission 4 : Le budget /Les financements 

 

Le Conseil de la Vie Lycéenne dispose du fond de vie lycéen (propre a chaque établissement). 

Ensuite il peut avoir des fond par des :  

 Actions comme notamment (La vente de : fleurs, chocolats, légumes, objets 

confectionnés). 

 

 Subventions (appel à projets par les Conseils Académique de la Vie Lycéenne et 

autres). 

 

 Dons (la mairie de la ville de l’établissement). 

 

 Projet avenir (financement de la région). 

 

 L’obtention d’une ligne budgétaire claire Vie Lycéenne a aussi était évoqué. Même si 

cette ligne est réglementaire. 
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Commission 5 : Transmettre l’envie de s’engager 

 

 Sensibiliser les élèves dès la seconde/ intervention dans les collèges 

 Présent sur les réseaux sociaux 

 Transmission de comptes-rendus des activités réalisées 

 Écran pour transmettre des messages 

 Valoriser le côté ludique des réunions 

 Travailler a valorisé le Conseil de la Vie Lycéenne auprès du personnel. 

 

 

 

Freins : 

 Méconnaissance des différentes instances 

 Investissement horaire 

 Réticence des Professeur-e-s par rapport à la participation des élèves, car ils/elles 

manquent des cours 

 L’immaturité des personnes des différents lycées  

 Beaucoup de restrictions côté administration 

 Moyens mis a disposition = manque de salles, de matériel et d’investissement 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les différents groupes ont donc présenté leur travail à la totalité des participant-e-s, ce qui a 

permis des échanges sur les différents points exprimés. 
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Bilan global 

 

Un questionnaire anonyme de satisfaction à été distribué à tous les participant-e-s. Vous les 

trouverais en annexe. 

 Nous avons réalisé une lecture et une étude minutieuse pour en arriver aux conclusions 

suivantes : 

La rencontre a été riche, elle a permis aux lycéens d’échanger ce qui a été apprécié de tous. 

On constate beaucoup de freins communs, il y a donc un travail à faire ensemble. 

Beaucoup ont émis l’idée que cette rencontre se fasse sur un minimum de deux dates, une 

en début d’année scolaire pour prévoir les projets et une en fin d’année scolaire pour en 

faire les bilans et sur le créneau d’une journée entière. 

Pour une première, cette rencontre a été un sucée et les personnes présentes on été 

reconnaissant-e-s du travail fourni par la cité scolaire. D’autres lycées sont volontaires pour 

accueillir et organiser les prochaines rencontres. 

Il serait donc intéressant de nationaliser ce projet pour tous les départements de France. 

De plus, les Professeur-e-s, Conseiller-ère-s Principal-e-s d’Éducation, Proviseur-e-s présent-

e-s ont reconnu l’intérêt de cet évènement, et le fait que cela apportait un regard nouveau 

sur l’engagement lycéen et leurs pratiques professionnelles. 
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Revue de presse 

 

Pour ce qui en est de la revue de presse, le correspondant de Gourdon du journal de la 

Dépêche à fait un article de l’évènement. L’option Cinéma Audio-visuel de la cité scolaire Léo 

Ferré à filmer la rencontre et à réaliser un court-métrage de celle-ci. 
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Annexe du Conseil Départemental 
de la Vie Lycéenne 

du mercredi 14 février 2018 
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Merci de votre attention. 

 

Ce dossier à était réaliser par Nicolas Bettini Vice-président du Conseil De la Vie Lycéenne du 

Lycée de la cité scolaire Léo Ferré de Gourdon 46300. Tous les droits me sont donc réservés. 

 

Vous pouvez néanmoins me contacter par mail : 

bettininicolas46@gmail.com 

cvl.gourdon@gmail.com 
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